
 

台灣基層透析協會 

本會宗旨: 

關懷透析病患，提升透析品質，維護透析診所與病患的權益，協助政府制定相

關醫療政策及推行健康保險制度。 
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最新消息： 

☆8 月 28 日，鄭集鴻理事長及腎臟醫學會林元灝秘書長拜會蘇清泉立委，商討明年 

  透析總額的成長率，因為洗腎病患目前每年成長率約 4-5%，我方要求明年度的總   

  額成長率是 6%，期望能夠將點值拉到 0.83，但蘇立委表示，因為西醫基層反對我 

  們這麼多，所以只能維持今年的水準 3.7%。另外再提一些專案來爭取預算，這樣 

  一來，洗腎點值可能會再下降。我們會再盡力與全聯會西醫基層總額代表溝通， 

  同時林元灝秘書長也直接寫一封信給邱文達部長(原文如下)，請大家知悉。 

                                                                         

  邱部長鈞鑒: 

透析給付在去年底已經下降到谷底 3053 元/次，今年雖有回升，但是仍顯不

足。造成透析機器無法汰換，護理人力不足，病患死亡及住院率增加。病人
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仍持續成長，新的洗腎室卻無法增加。腎臟科醫師的出路已經有問題，造成

醫學中心招不到新的總醫師，形成世代斷層。 

所以我們希望這個給付過低的情況能趕快過去，希望明年的預算成長率可以

有 6%。如此透析的點值才能回到 0.84，透析給付可以到 3380元/次。 

                             台灣腎臟醫學會  理事長  陳鴻鈞 

                                             秘書長  林元灝 

                             基層透析協會    理事長  鄭集鴻  敬筆 

                                                                      

☆爭取透析總額就如同要對手割肉給我們，一定要有力人士幫助我們，相對我們自 

  已也要出一些心力，募款動作已經展開，請各位基層同仁務必配合，團結力量， 

  才能有效保衛自己的飯碗！ 

學術專欄： 

  病例一： 

一位洗腎的患者，在高雄縣的醫學中心換腎門診追蹤，患者問泌尿科醫師，

她的腳怎麼會這麼黑？這位泌尿科醫師一口就說，「那是洗腎沒洗乾淨」。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

患者又去看了皮膚醫師，皮膚科說「這是循環不好(stasis dermatitis)，問患

者是不是常腳麻？」 

洗腎時，患者就開始質疑是不是洗腎中心為了節省成本，設備上不好，導致

她的腳變成這樣？ 

病例二： 

一位常規洗腎患者，每次透析間隔水份增加 7 公斤以上，而單一次洗腎時最

多只敢幫他脫水 6-7 公斤。所以，在一個週三晚上就併發肺水腫，呼吸衰竭

插管住院了。醫學中心的醫師在患者出院前，打電話來問是不是洗得太少（脫

水不足），所以患者呼肺水腫而呼吸衰竭？當然不是，洗腎中心把事情的原

委，說給醫學中心聽，也幸好醫院的醫師和診所的醫師是舊職，得以有溝通

說明的機會，不然診所也可能背黑鍋了。 

--- 

後記：病例一的泌尿科醫師把洗腎患者的皮膚都推給了洗腎界處置不當，病

例二的醫師質疑是不是透析水量不足。有時候，以上的狀況甚至是發生在腎

臟醫學界自己人身上。 



 

本是同根生，相煎何太急啊！若是有機會的話，腎臟科和他科有些交流時，

也需要把這樣的訊息傳遞出去，不是所有洗腎患者的問題，都是洗腎所引起

的啊！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


